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Oui aux énergies renouvelables respectueuses de la nature

Jacques Eschmann
President de

Pra Natura Fnbourg

Copenhague, décembre 2009: la communauté

internationale n'est parvenue a se mettre d'accord ni

sur des objectifs chiffres ni sur un calendrier de lutte

contre le réchauffement climatique. Un fiasco inquiétant

surtout quand on connaît ia soif de développement

des nations émergentes et la peur des pays
industrialisés de se laisser rattraper Les pétroliers et

autres producteurs de combustibles fossiles ont
encore de beaux jours devant eux.

Cela ne découragera pourtant pas les initiatives

visant à développer les energies renouvelables. Dans

notre pays, les politiques incitatives, bien qu'encore
insuffisantes, ont déjà suscité une multitude de projets
solaires, eoliens, de petite hydraulique.Voila qui est

réjouissant, surtout que la Suisse a pns du retard sur ses

voisins. Pro Natura s'engage résolument en faveur du

remplacement des energies fossiles et nucléaire par
des energies ménageant le climat.

Mais il ne s'agit pas de foncer tête baissée et d'accepter

n'importe quel projet L'impact de chacun d'entre

eux sur la nature et le paysage dort être évalue avec

soin. Dans un pays aussi urbanisé que le nôtre, où les

milieux et les paysages naturels ou ruraux de qualité

disparaissent aussi rapidement et où la biodiversite

recule à une allure inquiétante, on ne peut se

permettre d'accepter des projets qui péjorent encore la

situation. C'est pourquoi les etudes d'impact doivent

être exemplaires et leurs conclusions strictement

respectées. S'il s'avère qu'un projet a un impact trop
important il doit être abandonne.

Bien que favorable au site du Schwyberg pour un parc

eolien. Pro Natura s'est jointe a d'autres organisations

pour contester le dossier étant donné que l'impact

sur l'avifaune n'avait pas suffisamment été étudié.

Comme premier projet du canton, il se dort d'être

exemplaire, et cela tout au long de la procedure. Si les

etudes ultérieures que nous avons demandées nous

rassurent notre opposition sera retiree.

A deux pas de là. sur la Singine chaude, entre le Lac

Noir et Zollhaus, comme sur de nombreux autres

cours d'eau du canton, des petites centrales

hydroélectriques sont en projet. Pro Natura devra, dans ce

domaine aussi, être vigilante afin que les efforts de

production d'énergie renouvelable restent compatibles

avec la protection de Sa nature.

En résume. Pro Natura est favorable au développement

des énergies renouvelables, mais pas à

n'importe quel pnx. L'adjectif renouvelable ne doit pas

seulement s'appliquer aux energies, mais également

au paysage et a la biodiversité. Si les crêtes du Jura

ou celles des Préalpes se couvrent d'eoliennes par
centaines et si nos derniers cours d'eau intacts sont

truffes de centrales hydrauliques, c'est la qualité de

nos paysages et la diversité biologique qui sont

gravement menacées. Pour éviter une telle dérive, des

projets devront être abandonnes.

D'ailleurs, la société (individus, entreprises, pouvoirs
publics) doit faire autant d'efforts pour économiser

l'energie que pour trouver des sources de production
renouvelables. I! est bien connu que chaque kilowatt

economise est meilleur marché que s'il devait être

produit et a un impact nul sur notre environnement!

Page 4: Invitation à l'Assemblée générale du 23 avril 2010
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Rapport d'activité 2009

Réserve du Vanii Noir
L'orage de grêle de l'été 2005 avait
sérieusement endommagé la partie
ancienne du tort du cho/et de Bounavaux.

Pro Natura, ayant à cœur de conserver
le patrimoine rural, a mandaté M. Léon
Doutaz, tavillonneur à Pnngy. pour les

travaux de restauration effectués cette
année. Elle garantit ainsi un tavtllonnage
traditionnel et soutient par la même
occasion l'artisanat local.

Dans le cadre des 100 ans de Pro
Natura Suisse, trois excursions, deux en
français et une en allemand, ont été
organisées dans la réserve. Des visiteurs
de toute la Suisse ont pu la découvrir
sous la houlette de Rachel Rumo (le 27

juin dans le vallon de Bounavaux et le

22 août dans le vallon des Morteys) et
de Claudia Vonlanthen (le 4 juillet dans
le vallon des Morteys). Le succès des

excursions a été tel que les guides, par
ailleurs accompagnatrices de moyenne
montagne, ont dû refuser des inscriptions.

Après ia disparition de la main courante
au Pas de Sa Bornère au mois de juillet,
dont la presse locale s'est fart l'écho,
c'est au tour de la croix surmontant le

sommet du Vanii Noir d'être vandalisée

quatre mois plus tard. On peut déplorer

que de telles déprédations affectent
un lieu qui devrait être un havre de

paix pour tout un chacun.
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Biodiversité
Le 2 avril, par temps frais mais sec, les

élèves de la classe 5p de Corserey ont
pu vivre une vraie expérience de
botanique et d'écologie appliquée: ils ont
participé à la plantation d'une haie vive
de plus de 100 mètres de long à Lentigny

Avant de se lancer dans les travaux,
Christian Imesch, biologiste, leur a
expliqué pourquoi une haie est utile, voire
indispensable, aux insectes, oiseaux et
petits mammifères et comment préparer

et planter les arbrisseaux.
En une matinée, les élèves ont mis en
terre 200 buissons de quinze espèces
indigènes différentes avec le soutien
de trois collaborateurs duVAM et des

chargés d'affaires de la section. Cette
expérience n'aurait pas été possible
sans l'initiative de Mme Isabelle Volli-
chard-Cnstin qui a mis spontanément
à disposition de Pro Natura le terrain à

arbonser Afin de garantir à long terme
la protection et l'entretien de la haie,

une servitude est inscrite au registre
foncier Pro Natura remercie Mme
Volkhard pour son geste généreux
en faveur de Sa biodiversrté ainsi que
le Bureau de protection de la nature
du canton de Fribourg qui a fourni les

plantes.

Propriétaire de la réserve naturelle de
l'Auried, Pro Natura a lancé en 2004
un projet de réseau écologique à Klem-
bosingen ainsi qua Liebistorf et
Wallenbuch (fusionnées aujourd'hui avec
Cormondes), communes proches de la

réserve Objectif: garantir à long terme
l'espace vital nécessaire à plusieurs
espèces menacées telles que la rainette
verte, le lièvre et le rougequeue à front
blanc. Aujourd'hui. 20 agriculteurs ont
rejoint le projet! 40 hectares sont
exploités en surfaces de compensation
écologique et font l'objet de mesures
ciblées pour lesquelles les agriculteurs
sont indemnisés. Des habitats précieux,
prés et jachères fleuries, haies ou
encore tas de branches et de pierres, ont
été valorisés et (re)créés. Fin 2009, Pro
Natura Fnbourg, porteuse du projet,
passe le flambeau aux autorités de
Cormondes et KJeinbosingen.

Au vu du succès rencontré, le réseau

écologique devrait être étendu à tout
le territoire des deux communes.

Depuis plusieurs années, notre association

certifie (es communes qui entretiennent

naturellement leurs espaces verts.
Pas besoin de grands espaces pour
favoriser les papillons, les sauterelles
ou encore les abeilles sauvages S'il

est riche en plantes indigènes, chaque
lopin compte pour cette petite faune.
Aujourd'hui, seules quatre communes
ont obtenu la certification «commune

à papillons». De quoi donner le
bourdon... La majorité d'entre elles
continuent encore à entretenir leurs
espaces verts de manière «traditionnelle»:

pelouse tondue régulièrement,
utilisation de produits phytosamtaires
et d'engrais chimiques, plantation
d'espèces exotiques. Pourtant, nen de
plus facile que de laisser des bandes
d'herbes sauvages, d'aménager une
rocaille ou un étang, de planter des
buissons indigènes ou encore d'opter
pour un tort végétalisé, comme le fart

par exemple Wünnewil autour de son
école. De telles mesures permettent
de favoriser la biodiversrté tout en
faisant de substantielles économies. En

2010, la biodiversrté sera dans toutes
les bouches! Peut-être cela motivera-
t-il les communes à opter pour plus
d'écologie et d'économies dans
l'entretien de leurs espaces verts?

Cinéma en plein air
Pour la première fois de son histoire,
l'open air de Charmey a bénéfice de
conditions météo favorables qui ont
permis une participation record. Du
19 au 22 août, pas moins de 1250
amateurs de nature et cinéphiles ont
fait le déplacement jusqu'à Vounetz.
Le concours du I00eme anniversaire
de Pro Natura, organisé sur place, a

quant à lui intéressé 722 personnes.
Une petite étude a montré que le

public est essentiellement régional:
90% des sondés viennent du canton
de Fnbourg dont 80% de la Gruyère,
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Energie
Comme mentionné dans l'éditonal,
les impacts sur les oiseaux nicheurs
et migrateurs au sommet du Schwyberg

n'ayant pas été correctement
pris en compte, notre association et
d'autres ONG ont fart opposition au

projet éolien de Greenwatt. Celles-
ci ont demandé au promoteur une
etude sérieuse dans ce domaine afin
de prouver incontestablement que le

parc éolien ne sera pas problématique
pour l'avifaune. C'est pourquoi des
relevés de migration ont été effectués
l'automne dernier dont les résultats
sont analysés et interprétés par la

Station ornithologique fédérale de Sempach.

Nous attendons le rapport final

pour décider de la levée ou non de

l'opposition

Pro Natura a été approchée par
plusieurs entreprises électriques pour
des projets de pet/tes centra/es
hydroélectriques. Si leur démarche dénote
une certaine volonté de travailler dans
le respect de la nature, il est tout de
même inquiétant de voir les projets
pulluler sur territoire fribourgeois.
Alors que 95% du potentiel
hydroélectrique est utilisé en Suisse, on
peut se demander s'il est judicieux de
continuer à vouloir produire du courant

sur les cours d'eau. Pro Natura
Fnbourg ne pourra soutenir de
nouveaux projets que s'ils n'entrent pas
en contradiction avec les objectifs de
la protection de la nature.

L'année en quelques chiffres
19 jardins et 3 communes à papillons
9 oppositions
2 recours déposés
3 recours gagnés {I au TC, 2 au TF)
1 I séances de comité
2 dénonciations
Réserve de l'Auried:
33 excursions de groupe
4 après-midi d'entretien par des
bénévoles
19 week-ends avec surveillance
Vanii Noir
36 journées de surveillance par...

.4 gardes-nature bénévoles
3 excursions guidées
22 infractions constatées

Mobilité
V2 ou RC 1400: non, ce ne sont ni des

chewing-gums et encore moins une
huile de moteur Après la H 189, vous
devinez ce que c'est... Les prochains
projets routiers du caton sont en
gestation.

Un crédit d'engagement de 9 mio de
francs pour les études préliminaires et
les achats de terrain a été débloqué au

printemps pour le contournement de
Guin (V2). Les options pnses se basent

sur une étude de trafic dans la Basse-

Singme faisant totalement l'impasse sur
la mobilité douce et les transports en
commun. C'est à nouveau une politique
du tout à la route. Les organisations
environnementales, dont Pro Natura, ont
dénoncé ce manque de vision. Ce sujet
occupera d'autant plus notre section
à l'avenir que le tracé prévu passe à

proximité des marais de Guin classés
à plusieurs inventaires fédéraux (haut
et bas-marais, site de reproduction des

batraciens). La construction d'un tunnel

pourrait affecter gravement le niveau
d'eau de la nappe phréatique alimentant

le site.

En été, Pro Natura a participé à la

consultation du projet d'amélioration

de la liaison Romont-Vaulruz (RC
1400). L'étude du dossier a mis en
évidence que ce tronçon ne présente
aucun problème de surcharge de trafic,

que le taux d'accident, pour cette
catégone de route, y est inférieur à

la moyenne, que la RC 1400 a une
largeur de chaussée suffisante et de

bonnes conditions de visibilité. Sur
cette base, notre réponse a mis en

exergue que les aménagements (deux
contoumements. 6,8 km de nouvelles
routes, perte de 7,6 hectares de terres
agricoles) ne sont pas proportionnels
aux besoins. Nous avons en outre
dénoncé le coût bien supéneur à celui

annoncé quelques années auparavant
(56 mio contre 41 mio). Enfin, notre
réponse à la consultation demande
des améliorations précises du projet
dans le domaine nature.

Le groupe jeunes et nature
Tout au long de l'année, de nombreux
enfants ont eu l'occasion de découvrir
différents aspects de la faune et de la

flore, janvier et février ont eu pour
thématique... la neige! Les mois de mars
et octobre ont été consacrés à

l'ornithologie, lors d'une après-midi sur les

chouettes et d'une visite de la station
de baguage de la Berrà. Une journée
d'avril consacrée à l'ours brun a révélé
de nombreux talents de graveur, et les
enfants ont exercé leurs papilles gusta-
tives dans une ferme biologique en juin.
En septembre et octobre, des bricoleurs

ont confectionné une magnifique
fraise des bois qu'ils ont placée dans
l'Arche de la biodiversrté voguant sur
la Place fédérale. Les moniteurs et les

enfants se sont réunis une dernière fois

en décembre pour la traditionnelle fête
de Noël, Un grand merci à tous!

Un hôtel àTissineva
En 2008. Pro Natura a fait opposition

à la transformation du chalet
d'alpage «Tissineva», sis sur la

commune de Charmey. en restaurant de

60 places et gîte d'une quinzaine de lits.
Ce projet hôtelier; situé en zone
agricole, a malgré tout fart l'objet d'une
autonsation spéciale délivrée par la

Direction de l'aménagement et des
constructions Pourtant, les conditions

permettant l'établissement d'une telle
autorisation ne sont pas remplies. En

effet, pour être autorisées en zone
agricole, les activités de restauration
et d'hébergement doivent rester
accessoires et être exercées en période
d'activité agncole, en l'occurrence l'été.
Or il est prévu d'exploiter l'infrastructure

hôtelière en hiver aussi. Cette
nouvelle activité ne peut donc pas
être considérée comme accessoire.
Le préfet ayant rejeté l'opposition, un
recours a été déposé auprès du
Tnbunal administratif Si un projet aussi

conséquent qui n'a rien à voir avec
une buvette d'alpage, est autorisé,
n'importe quel chalet sis en zone agricole
pourra être transformé en restaurant,
avec les conséquences liées à la pression

humaine accrue que l'on connaît.
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Brèves
Surte à son extension à 14 communes, le

Parc naturel régional Gruyère - Pays d'Enhaut

s'est doté d'un nouvel organe exécutif
composé d'au maximum 27 membres. Lors
de l'assemblée générale du 16 janvier, le
candidat de Pro Natura VD et FR, Flourentzos
Flourentzou. y a été élu à une courte majorité,

devançant de deux voix son adversaire,
représentant des chasseurs

Pro Natura Fribourg s'est présentée lors
de la semaine de la mobilité grâce à une
superbe affiche (ci-dessus) créée par notre
stagiaire Delphine Kolly. Nous saluons ici sa

créativité et son talent.

Le Tnbunal fédéral a par deux fois donné
raison à Pro Natura Fnbourg les tirs de
hérons pratiqués dans le canton ne sont
pas compatibles avec la législation et les

contrats-nature visant à pérenniser les chalets

dans la Grande Cariçaie ne peuvent
être applicables en la forme.

Malgré une décision sans équivoque du
Tribunal cantonal annoncée dans le dernier
^apport annuel, la chapelle illégale de Rathvel
est toujours dressée sur le site de reproduction

des batraciens d'importance nationale.
Comme la préfecture a décidé de ne pas
exécuter la sentence de la justice. Pro
Natura a déposé un nouveau recours auprès
duTC.
Au 31 décembre, José Collaud, chargé
d'affaires et responsable de ia réserve du Vanii

Noir voyart se terminer sa 20eme année au

service de Pro Natura Fnbourg. Bravo pour
cette belle endurance, merci pour le travail
accompli et à une nouvelle décennie au sein
de l'association!

invitation à tous les membres

Assemblée générale 2010
le vendredi 23 avril à 19h 15

A l'auditoire de biologie végétale 0.1 10, Université de

Fribourg, rue Albert-Gockel

Ordre du jour
1. Approbation de l'ordre du jour et du procès-verbal de la dernière

assemblée générale (pv disponible sur place dès 18h30 ou sur
www.pronatura.ch/fr)

2. Rapport d'activrté du Président et des chargés d'affaires
3. Rapport du groupe Jeunes + Nature
4. Approbation des comptes et rapport des vérificateurs
5. Démissions et élections
6 Divers

L'assemblée sera suivie à 20h30 par une conférence publique:

Les reptiles de Suisse et du canton de Fribourg
par Jean-Claude Monney

On en a peur on les déteste, ou on les aime. Les reptiles, et en particulier
les serpents, ne laissent personne indifférent La fierté d'avoir tué une vipère
pour protéger ses enfants d'une terrible morsure a fart place aujourd'hui,
chez la plupart des gens, à un respect de ces animaux devenus fascinants

une fois mieux connus,
La Suisse compte 14 espèces de reptiles indigènes, dont 9 vivent dans le

canton de Fnbourg. Le conférencier vous fera découvrir leurs milieux de

vie, des bords du lac de Neuchâtel au Vanii Noir leur biologie et quelques
menaces qui planent sur leur survie.

Z

JC Monney est passionné par les amphibiens et les reptiles qu'il observe
professionnellement dans la nature depuis une trentaine d'années. Coauteur de la

Liste Rouge des reptiles menacés en Suisse (2005) et de deux ouvrages sur les

amphibiens et les reptiles de Suisse. JC Monney travaille actuellement pour le

karch (Centre de coordination national pour la protection de ces animaux) et il
collabore régulièrement avec le Musée d'histoire naturelle de Fnbourg pour des

expositions.

Le rapport annuel est l'occasion de souligner l'importance du bénévolat pour la section fribourgeoise de Pro Natura.
Sans les innombrables heures de travail non rémunérées assumées par une partie de nos membres, Pro Natura ne serait
pas en mesure de faire face à toutes les tâches qui lui sont dévolues.
Alors un GRAND MERCI à tous les bénévoles qui se sont engagés d'une manière ou d'une autre pour la protection de
la nature!
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